



## 16/08/1999 VIAJE OFICIAL A MARRUECOS

### **CONFERENCIA DE PRENSA DEL PRESIDENTE DEL GOBIERNO, JOSÉ MARÍA AZNAR, DESPUÉS DE SU REUNIÓN CON S. M., EL REY MOHAMED VI**

Rabat, 16-08-99

Presidente.- Buenas tardes a todos. Mucho gusto en saludarles.

Quiero agradecer, en primer lugar, al Rey Mohamed VI la deferencia y el gesto que ha tenido de recibirme esta mañana aquí, en Rabat, en una entrevista que, sin duda, aprecio extraordinariamente en lo que significa, no solamente como gesto personal, sino también, por supuesto, en lo que es la relación entre Marruecos y España.

Estando todavía en el período de cuarenta días de luto oficial por el fallecimiento del Rey Hassan II, quiero también que mis primeras palabras sean de reconocimiento, una vez más, para la tarea histórica que el Rey Hassan II hizo en Marruecos e hizo, en líneas generales, para las relaciones de España y Marruecos y para el desarrollo, la prosperidad y la estabilidad del reino marroquí.

Como pude recordar también en aquel momento, quiero decirles y desear al pueblo de Marruecos y al Reino de Marruecos, especialmente a S.M. el Rey Mohamed VI, el mayor de los éxitos en su reinado. Así he tenido oportunidad de decírselo. Estamos ante el Marruecos del siglo XXI, estamos ante el Rey del siglo XXI y, en consecuencia, eso significa nuevas ideas, aportación de nuevos modelos, de nuevas posibilidades, de nuevas políticas, de nuevas iniciativas, de nuevas capacidades de desarrollo, de nuevos modos de afrontar los problemas, que tenemos que ser capaces de saber comprender, saber alentar y saber apoyar.

Quiero decir que España hace un testimonio manifiesto de amistad, de apoyo y de reiterada cooperación y colaboración con Marruecos en esta nueva etapa que se inicia bajo el reinado de S.M. Mohamed VI.

A partir de este momento, yo espero que de esa relación de España y Marruecos solamente se puedan derivar beneficios para ambos países. España, sin duda, va a trabajar muy intensamente por ello y, sin duda, tanto los impulsos que pueda dar el Rey de Marruecos, como el Gobierno marroquí, como pueda dar, por supuesto, el Gobierno de España, serán, espero, muy visibles en los próximos meses, muy visibles en los próximos tiempos y servirán para estrechar más unas relaciones que ya son unas relaciones extraordinariamente importantes, pero que deseamos todavía ser capaces de perfeccionar y de relanzar de cara al futuro.

Por tanto, quiero desear a todo el pueblo marroquí lo mejor para el futuro bajo el reinado de Mohamed VI, sabiendo que en eso va a tener la amistad y la cooperación de España.

P.- Presidente, me gustaría saber si en la reunión que ha tenido con el Rey de Marruecos se ha abordado la polémica surgida entre España y Marruecos por Ceuta y Melilla,

después de las declaraciones del Primer Ministro en las que pidió un cambio de estatus y estatuto para las dos ciudades. Dijo que creía que el problema que había ahora en Melilla era que no se quería que hubiera un Presidente musulmán de origen marroquí. Y me gustaría saber si el Presidente del Gobierno español tiene previsto ir a alguna de estas dos ciudades, que es lo que reclaman las autoridades de allí, que se sienten abandonadas por el Gobierno de España.

Presidente.- En relación con la primera cuestión, le tengo que decir que no ha sido tratado en la conversación con S.M. el Rey el tema de Ceuta y Melilla, porque no forma parte del ámbito en el cual tenga que hablarse entre el Rey de Marruecos y el Presidente del Gobierno de España. Por lo tanto, la respuesta a su curiosidad está satisfecha.

En relación con la segunda cuestión, es una cuestión de las que ya se verá en el futuro. Naturalmente, la vida del Presidente del Gobierno es una vida lo suficientemente difícil como para que los viajes haya que ordenarlos de una manera a veces especialmente complicada.

Pero, en fin, ese asunto no ha sido tratado, insisto, porque no forma parte del capítulo de relaciones que tengan que abordar España y Marruecos en este momento.

P.- Usted es el primer Jefe de Gobierno o responsable europeo que ha venido a Marruecos después de la subida al trono de S.M. Mohamed VI. Como usted ha dicho, estamos en período de duelo y sabemos que usted ha interrumpido sus vacaciones para venir a Rabat, por lo que parece que hay un poco de urgencia en su visita. Quería preguntarle a qué ha venido y los temas de su entrevista con S.M. el Rey, que es una persona que conoce muy bien todos los asuntos relacionados con España, además de la amistad y de la cooperación que existen entre los dos países.

Presidente.- Yo insisto en que para mí es un gran placer y una gran satisfacción estar aquí, en Marruecos. Yo recuerdo que la primera visita que hice como Jefe de Gobierno, después de haber tomado posesión de mi cargo como Jefe de Gobierno, fue precisamente a Marruecos, en vida de S.M. el Rey Hassan II. Aprecio mucho, como he dicho, el que S.M. el Rey Mohamed VI, en el marco de su nuevo reinado y a poco tiempo de haber accedido al trono, haya significado lo que es una relación muy especial con España a través de esta entrevista y de esta audiencia. A mí me satisface mucho ser el primer Jefe de Gobierno europeo que está de visita en Rabat y pueda entrevistarse con el Rey Mohamed VI.

Hay dos formas de ver las relaciones entre España y Marruecos, y yo le voy a decir de cuál soy partidario. Hay una forma de ver las relaciones de España y Marruecos poniendo encima de la mesa problemas permanentemente, como si la relación fuese un problema; y hay otra forma, que es verlas desde una posición de cooperación, de sólida amistad y de confianza entre los dos países. Ésa es la forma en la que yo lo entiendo, lo cual no quiere decir que no existan problemas que resolver.

Como yo he sido siempre partidario, antes y después de ser Jefe de Gobierno, de esta visión, es por lo cual ponemos especial acento y especial hincapié en todos esos capítulos de cooperación abierta entre España y Marruecos para el futuro, y es por lo cual yo deseo fervientemente el éxito del Rey Mohamed VI en el Marruecos del siglo XXI.

Hemos tenido la oportunidad de tener una conversación, por lo tanto, de carácter general, de carácter global. Yo había tenido la oportunidad ya de tratar al actual Rey Mohamed VI siendo Príncipe heredero, en algunas ocasiones, en conversaciones muy interesantes; pero hemos tenido un enfoque global de las cosas, una conversación de carácter general sobre muchos asuntos.

Espero y deseo aprovechar el ofrecimiento de S.M. el Rey Mohamed VI, no solamente de estar en un contacto y en una relación personal muy directa, sino que quiero

agradecer muy especialmente la invitación que me ha hecho a pasar unos días en Marruecos con mi familia, lo cual procuraré aprovechar lo más rápidamente posible.

P.- Si me permite, por ahondar un poquito en esa conversación entre usted y el Rey Mohamed VI, si han llegado a algún acuerdo para, en próximas fechas, en próximos meses, avanzar, de alguna forma, en las conversaciones de ambos países sobre algunos de estos temas de los que le hemos escuchado. ¿Hay ya, a partir de ahora, algún plan de desarrollo de conversaciones?

Presidente.- Hay un cauce en los Gobiernos que llevan estas conversaciones. Habla usted del tema pesquero, ¿verdad?

P.- El tema de pesca; el tema de, por ejemplo, los presos españoles que están en Marruecos y un poco los temas de la agenda.

Presidente.- Sobre el tema de pesca, yo espero que a partir del día 15 de septiembre, como ha dicho S.M. el Rey, las conversaciones se puedan retomar, y ojalá se pueda llegar a un desbloqueo. Ése es el deseo que nosotros tenemos, y le he escuchado a S.M. el Rey Mohamed VI expresarse en términos, digamos, muy positivos respecto de lo que puede ser retomar en las conversaciones entre España y Marruecos las negociaciones a ese respecto.

Por tanto, a partir del mes de septiembre yo espero y deseo que se pueda llegar a un desbloqueo de la situación, a unas situaciones nuevas, que también tengo que decir, con toda franqueza, que, si tienen que tener una naturaleza nueva, que tengan una naturaleza nueva. Pero yo estoy absolutamente convencido de que, en ningún caso, deben suponer una obstaculización, en absoluto, para el desarrollo de las relaciones entre España y Marruecos, sino todo lo contrario: tomarlas como una fuente de oportunidades para seguir mejorando nuestra relación, y no como un foco de problema.

Por lo tanto, le puedo decir que sí he hablado de ese tema con S.M. el Rey, con carácter general, y espero, como digo, que, a partir del 15 de septiembre, podamos dar un acelerón a todo es proceso de negociaciones en relación con el asunto pesquero.

P.- Se ha hablado mucho en los últimos días del asunto de Ceuta y Melilla, se ha hablado de la inmigración clandestina.

Presidente.- El asunto anterior no tiene ninguna relación con este asunto que usted pregunta. Es una cuestión interna española.

P.- Usted ha hablado de esperanza de una cooperación más estrecha con el Rey Mohamed VI. Querría preguntarle que se puede esperar, en un futuro próximo, sobre un apoyo material y financiero por parte de España hacia Marruecos.

Presidente.- Hay una cooperación económica muy importante entre España y Marruecos, sobre la cual yo le quiero recordar que Marruecos es el primer país del mundo que recibe ayuda española no reembolsable, por ejemplo, y eso es algo, sin duda, muy significativo desde el punto de vista de lo que son las prioridades españolas.

Segundo, todos los capítulos de cooperación económica y financiera entre España y Marruecos se están desarrollando satisfactoriamente; la operación de una conversión de deuda por inversión se desarrolló con un éxito verdaderamente extraordinario, y, por último, el número de empresas presentes de España en Marruecos, que me parece que llega a las 800 empresas, aproximadamente, denota una confianza cada vez más grande.

Dicho eso, quiero decir que, en mi opinión, la decisión y el impulso del Gobierno es estudiar todas aquellas cuestiones concretas que pueden determinar todavía una mayor cualificación en la relación de España con Marruecos. Quiero decir que España va a identificar cuatro, cinco o seis cuestiones concretas; Marruecos va a identificar cuatro, cinco o seis cuestiones concretas; vamos a trabajar directamente en ellas el propio Rey Mohamed VI y yo mismo para llegar a unas definiciones de asuntos concretos que nos sirvan para impulsar todavía más esa relación de cara al futuro.

Por lo tanto, que ese espíritu de amistad y de cooperación sea, no solamente una realidad en los términos que ya se conocen, sino que sea una realidad en términos concretos de nuestra relación bilateral y en el ámbito europeo.

P.- ¿Qué podría decir el señor Primer Ministro sobre la cooperación entre Marruecos y España en el marco de la cooperación más amplia entre Marruecos y la Unión Europea?

Presidente.- Ése es un capítulo que sí hemos abordado en nuestra conversación y, sin duda, es un capítulo especialmente importante, en el cual una de las cuestiones y de los temas concretos a identificar es precisamente aquellas cuestiones en las cuales España y Marruecos puedan trabajar conjuntamente desde el punto de vista de lo que significan intereses europeos o programas europeos, o de lo que es la presencia de Marruecos en Europa y la relación de Marruecos con Europa. Por tanto, ahí España puede cumplir un papel absolutamente básico, absolutamente fundamental, y yo espero y deseo que así sea.

La relación de Marruecos con la Unión Europea es una relación que, cualitativamente y cuantitativamente, está destinada a tener cada vez más importancia de cara al futuro y, por lo tanto, cuanto más estrecha sea la relación entre España y Marruecos, tanto mejor desde el punto de vista de lo que puede ser esa relación global de Marruecos con la Unión Europea, en la cual España está extraordinariamente interesada.

También nos gustaría, por otra parte --también lo he hablado con S.M. el Rey--, el poder tratar de un modo todavía más intenso posiciones comunes de España y de Marruecos en otros aspectos, en otras zonas del mundo, como puede ser en el proceso de paz de Oriente Medio, en la política del Oriente Medio, en la cual España y Marruecos puedan tener unas posiciones muy similares, muy activas, en las cuales pueden desarrollar, sin duda, iniciativas, por sí solas o con otros países, que permitan mantener un apoyo, un sostén y un impulso continuo al proceso de paz en Oriente Medio.

P.- Presidente, una vez que nos ha confirmado que no ha abordado con el Rey el asunto de Ceuta y Melilla, yo quería saber si podía dar una respuesta a la petición expresa que hizo el señor Yusufi para abrir una reflexión conjunta de cara a abordar un nuevo estatuto...

Presidente.- Le vuelvo a insistir que no tengo nada que comentar en esa cuestión, porque no forma parte del capítulo de relaciones en este momento entre España y Marruecos, de lo que tengan que hablar ni España ni Marruecos. Creo que mi respuesta ha sido tan expresiva que no necesita añadir absolutamente nada. Está muy claro el asunto.

Muchas gracias.